



Elementare Musikpädagogik

Kinder im Alter zwischen 6 Monaten bis 8 Jahren haben bei der Musikschule Tuttlingen die Möglichkeit, ihre ersten musikalischen Erfahrungen durch Angebote der elementaren Musikpädagogik zu sammeln. Die Ohrwürmchen-Kurse und musikalische Früherziehung werden sowohl in der Musikschule als auch in verschiedenen Kindergärten angeboten. Instrumentenkarussell und Kinderchor finden in der Musikschule statt.

Warum ist musikalische Früherziehung wichtig?

Musikalische Förderung fängt schon im frühen Kindesalter an. Hier kann der Grundstein für die spätere Entwicklung gelegt werden. Kinder entdecken die Welt durch Musik mit allen Sinnen – sie spüren, hören, ertasten, nehmen wahr. Später werden diese Grundparameter der Musik - Rhythmus, Klang, Inhalte – auf dem Instrument vertieft. Im Rahmen der elementaren Musikpädagogik können die Neigungen und Begabungen der Kinder entdeckt werden.

Ohrwürmchen-Kurse

Die Ohrwürmchen-Kurse sind in folgende Altersgruppen unterteilt:

- Baby-Ohrwürmchen/Ohrwürmchen 1: Alter von 6 bis 18 Monaten mit Begleitperson
- Ohrwürmchen 2: Alter von 15 Monaten bis 3 Jahre mit Begleitperson
- Ohrwürmchen 3: ab 3 Jahren ohne Begleitperson

In diesen Kursen lernen die Kinder Lieder und Tänze, machen Fingerspiele, üben Sprechverse und spielen elementare Instrumente. Die gelernten Spiele und Tänze können daheim zusammen weitergeübt werden. Die durchschnittliche Teilnehmerzahl liegt bei 9-12 Kindern.

Musikalische Früherziehung

In den Früherziehungsgruppen sind Kinder von ca. 4 Jahren bis zum Schuleintritt ohne Begleitperson. Die Kinder singen, tanzen, machen Fingerspiele, üben Sprechverse und



spielen elementare Instrumente, aufbauend auf den Inhalten der Ohrwürmchen-Kurse. In diesem Alter sind die Kinder bereits in der Lage, größere Zusammenhänge zu begreifen und Lieder auswendig zu lernen. Die Feinmotorik wird beim Instrumentalspiel gefördert und verfeinert, das Gehör und die Stimme durch das Singen geschult und das Rhythmusempfinden durch spielerische Bewegung und Tanz entwickelt. Auch erste Auftrittserfahrungen werden gesammelt. Zweimal im Jahr finden Konzerte mit den Früherziehungskindern und jungen Instrumentalschülern statt. Hier werden die ersten Brücken zum späteren Instrumentalspiel oder Gesangsunterricht geschlagen. Die durchschnittliche Teilnehmerzahl liegt bei 9-15 Kindern.

Ein Höhepunkt für die Früherziehungskinder ist das jährliche Nikolauskonzert. Dort können sie das Erlernte auf der Bühne präsentieren:



Bild Quelle: Musikschule Bildarchiv Nikolauskonzert 2023 IKG



Die Ohrwürmchen-Kurse und die musikalische Früherziehung starten üblicherweise zum Wintersemester (01.09.) oder Sommersemester (01.03.). Unterjährig ist der Einstieg auf Nachfrage möglich.



Instrumentenkarussell

Falls nach der Früherziehung noch keine Instrumentenwahl getroffen wurde, bietet die Musikschule einen Orientierungskurs an (Instrumentenkarussell). Teilnehmen können Kinder im Alter von 6-8 Jahren. In Kleingruppen von 3-6 Kindern entdecken sie die Welt der Instrumente. Jeweils drei Monate beschäftigen sie sich mit Streichinstrumenten (Schwerpunkt Geige), Blasinstrumenten (Schwerpunkt Blockflöte) und Tasteninstrumenten (Schwerpunkt Klavier). Darüber hinaus beginnen sie, Noten und Rhythmen zu lesen und zu schreiben. Mit Kursende findet in der Regel jeder sein Wunschinstrument.



Das Instrumentenkarussell startet nur zum Wintersemester (01.09.) und erstreckt sich über 12 Monate. Die Teilnehmerzahl ist auf 18 Kinder begrenzt.

Infos zur Anmeldung



Eine Anmeldung ist jederzeit mit den entsprechenden Formblättern (im Sekretariat und auf der Homepage erhältlich) oder per Onlineformular (www.musikschule-entnommen) zu werden. Bei Fragen stehen wir Ihnen gerne während der Öffnungszeiten des Sekretariats zur Verfügung (07461 96470, musikschule@tuttlingen.de).



Am 6. Juli 2024 findet unser diesjähriges Musikschulfest unter den Themen „Musik verbindet“ und „Straßenmusik“ statt. Dort haben Sie in den Räumlichkeiten der Musikschule die Gelegenheit allerlei Instrumente auszuprobieren und Termine für Schnupperunterricht zu vereinbaren. Wir freuen uns über Ihren Besuch!

